Agentivos en el náhuatl de Cuetzalan
Definición: Un agentivo es un sustantivo que indica una persona que lleva a cabo una acción, un acción que se indica generalmente por un verbo.  

Existen estas formas en muchas lenguas del mundo:

Español



matar

matador



trabajar
trabajador



cantar

cantador, cantante



?

sastre



patinar

patinador



tejer

tejedor


Infinitivo:



quitas el /r/



agregas -dor

Pero, hay otras formas



cocinar

cocinero



pan

panadero (panar?)


Y hay formas léxicas, no derivadas



-

sastre


-

albañil
Inglés



bake

baker



drive

driver



sing

singer



sweep

sweeper



kick

kicker



pitch

pitcher


Tomas un verbo



agregale -er

Nahuatl:

1) Se puede hacer un agentivo solamente de un 



- verbo intransitivo



- verbo transitivo con un objeto no referencial:




ta-




te:-




mo- o ne-

2) En la SNP se utiliza 

a) la raíz perfectiva con la terminación -keh para el singular agentivo 

b) la raíz presente con la terminación -nih para el plural agentivo


i) Para verbos de clase 1, 2a y 2b se alarga la vocal final, /a/


c) se forma la posesión sobre el agentivo singular, cambiando -keh a -ka: y



i) agregando -w para el singular



ii) agregando -wa:n para el plural

Ejemplos: 
machtia es un verbo transitivo. Asi se tiene la posibilidad de formar un agentivo con un prefijo no referencial



tamachtia



te:machtia



nemachtia

Generalmente no se realizan todas las posibilidades

La raíz perfectiva de tamachtia es tamachtih, se agrega -keh, formando tamachtihkeh
La raíz presente de tamachtia es tamachtia, como es clase 2a se alarga la /a/ antes de -nih tamachtia:nih 

ihto:tia es un verbo transitivo




taihto:tia




te:ihto:tia




mihto:tia

Se realiza como reflexivo

La raíz perfectiva de mihto:tia es mihto:tih, se agrega -keh, formando mihto:tihkeh
La raíz presente de mihto:tia es mihto:tia, como es clase 2a se alarga la /a/ antes de -nih mihto:tia:nih

En otros del náhuatl hay dos agentivos, uno con -ke:tl y otro con -ni
Balsas:




te:machtihke:tl

te:machtia:ni


maestro




te:machtihkeh

te:machtia:nimeh

maestros

Cuando se posesiona, se utiliza la forma singular, p.ej., mihto:tihkeh o tamachtihkeh como base para formar el poseido.



La -keh representa historicamente -ka: y esta ka: aparezca en la forma poseida




tamachtihkeh

     tamachtihka:








no-tamachtihka:-w

Ejemplo
i:montika:w
Lo analizamos como i:-monti-ka:-w
Explicación: En Guerrero hay un sustantivo y un verbo. Se distinguen por el absolutivo en el sustantivo y el verbalizador -ti en el verbo intransitivo (hacerse)

montli
sustantivo

yerno

monti
verbo


hacer servicio de yerno
En Cuetzalan el absolutivo es -ti, no -tli. Asi tenemos

monti

sustantivo

monti

verbo


Lo que hicieron es agentivizar el verbo:



monti + keh



 V1     + agentivizador

El plural seria lo mismo con -nih en lugar de -keh



montinih

El poseido seria con -ka: en lugar de keh



montika:w
